

HERALDO de TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

AÑO VII
REDACCION
REDING, NUM. 3, 1.^o
ADMINISTRACION
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Jueves 2 Septiembre 1909

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la capital CINCO pesetas trimestre, á domicilio.—
en el resto de España, CINCO pesetas trimestre.—Número suelto 10 céntimos.—Anuncios, comunicados y esquelas moratorias á precios convencionales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

N.º 1.960

La defensa de la Sociedad

El primer deber de todo gobierno es defender el derecho de los gobernados contra los desmanes de los criminales, los locos ó los inconscientes. En cualquiera de estas categorías en que se incluya á los revolucionarios de Barcelona, siempre resultará una excelente medida de gobierno no contentarse con el justo castigo de los responsables, sino prevenirse contra posibles repeticiones de sus crímenes. Según dicen, el gobierno se propone cerrar las escuelas que manifiestamente colaboran en la obra de disolución social, y extrañar de Barcelona á los agitadores, ya expulsados de otros países y estúpidamente amparados en el nuestro. Finalmente, se bajará la mano en lo que se refiere á la propaganda de estas doctrinas, suprimiendo periódicos, recogiendo folletos anarquistas y llevando ante los Tribunales á quienes se dediquen á la difusión de estas abominables lecturas.

Todo esto nos parece de perlas, y por elemental en todo país civilizado, no hay sino aplaudirlo y coadyuvar cada uno en la esfera que le es propia á su más perfecta realización. Pero á los periódicos liberales les ha parecido muy mal. Con tales medidas, dicen, se menoscaban una porción de libertades, la de enseñanza, la de conciencia, la de asociación, etc. Es necesario, según ellos, seguir consintiendo que en las escuelas de Ferrer, en los escritos de Anselmo Lorenzo, de Alejandro Lerroux y de otros de esta ralea, se predique la destrucción, el odio, la rebeldía y el desorden, y que cuando tales predicaciones lleguen á dar su fruto, como lo dieron con la bomba de Morral, en 1906, y con las teas de los incendiarios hace pocos días, nos contentemos con lamentarlo y sigamos amparando amorosamente aquellos nidos donde tales crias se engendran.

Esto, que sería soberanamente ridículo si no fuera criminal, no ha de prevalecer, porque si hubiera un gobierno capaz de desamparar de tal modo la seguridad social dejándola á merced de los anarquistas, sería llegado el momento de defenderse la sociedad á sí misma contra las audacias de los revoltosos y contra la tolerancia de los gubernamentales.

La legítima defensa es de derecho natural. El pacífico ciudadano no puede consentir que á su vista se fabriquen las bombas, se afilen los puñales homicidas y se acumulen los combustibles con que la moderna barba-

rie pretende dominar al mundo, atropellando la justicia y el derecho. De la insubstancialidad de los liberales que aquí se usan, hay que temerle todo; y si por males de nuestros pecados son nuevamente llamados al Poder, es muy posible que vuelvan á abrir las escuelas anarquistas y á tender la mano á los Ferrer, los Nakens, los Lerroux y demás santos varones de la nueva Era. Y entonces ya no bastará con oponer escuela á escuela y discurso á discurso, sino que habrá que estar apercebidos para el empleo de otros argumentos más eficaces.

Aplaudimos todas las medidas de represión que el gobierno emplee contra esta canalla, indigna de gozar los derechos de la ciudadanía, y pedimos á Dios que los pasados luctuosos sucesos sirvan para que abran los ojos los incautos, los memos ó los depravados que pretenden mantener constantemente sobre la sociedad española la amenaza de una hecatombe.

(De La Lectura Dominical).

POR LOS CAMPAMENTOS

"COLOMBINE" EN MELILLA

Recorriendo las tiendas.—Los voluntarios.—Ingleses que aman á España.—Fiesta en el campamento.—Interrumpe el tiroteo.—A las avanzadas.—Silbando las balas.—Torna la calma.—A la plaza.

La difícil misión de contestar al sinnúmero de cartas que recibimos preguntando por soldados nos obliga con frecuencia á recorrer los campamentos y nos ofrece la ocasión de contemplar las escenas de la vida de los ejércitos en guerra.

Ayer tarde me sentí profundamente conmovida al llegar al zoco donde se halla el cuartel del batallón de Figueras con el recuerdo del ilustre militar Ibáñez Marin.

Cualquiera que los contemple creería que estos bravos soldados no han sufrido nada, y hasta hallarían deliciosa la vida de campaña. Mandados por nuestro valiente amigo Ricardo Burguete, las tropas y los oficiales se encuentran llenos de valor, deseando entrar en combate y todos los días acuden nuevos voluntarios á alistarse en sus filas.

Ayer, precisamente, se habían presentado tres: un acaudalado joven mallagueño, que se hallaba en Alemania, y al que llamó por telégrafo otro amigo suyo, que sirve en este batallón; un catalán, que expresa en su demanda el deseo de que no se considere á los catalanes con tibieza para la patria española; y otro joven, inglés, que ya hizo la campaña de la India.

Se encuentran varios ingleses voluntarios en los diversos regimientos que

luchan en Melilla. Vienen á engrosar las filas de los combatientes con esa expansión del espíritu guerrero, propio de los pueblos grandes y fuertes, que impulsaba antaño á los españoles á alistarse bajo todas las banderas en donde se simbolizaba una causa simpática y honrada.

Después de comer mucho mejor que en las fondas de Melilla, se pensó en la manera de entretener el rato durante la velada.

Soldados y oficiales dominaban recuerdos que no se pueden haber borrado de su alma para dar curso á la alegría franca y serena de los hombres que cumplen con su deber.

Entre los oficiales están los compañeros de Ibáñez Marin, los que le vieron caer muerto en el funesto combate del 27 y rescataron su cadáver. El médico ha perdido á una esposa amada, que deja tres hijos pequeños, víctima de la impresión que le produjo la falsa noticia de la desaparición de su marido; casi todos los oficiales han estado heridos ó contusos, y, sin embargo, muéstranse animados, satisfechos, con ese valor que seduce hasta á los más furibundos antimilitaristas.

He tenido respecto á esto ocasión de hacer una observación importante del espíritu de la mujer. Muchos me enseñan retratos y cartas de sus hijos y de sus esposas.

Estas últimas se quejan del dolor de la separación y expresan todas las angustias propias de las mujeres amantes que ven en peligro á los seres queridos; pero todas censuran con desprecio á los militares que pidieron la separación del servicio ó rehuyeron acudir á la guerra.

Bien pronto, bajo el manto de la noche africana, se oye el dulce acorde melancólico de las guitarras, y los brindis de los oficiales se mezclan á los cantos de la tropa.

Un soldado entona la triste elegía de una malagueña:

Estando muerta mi madre,
á su cama me acerqué;
le dí un besito en el frente,
llorando me retiré.

Una ola de melancolía se extiende por el ambiente.

—No cantes eso—exclaman varias voces.

Y una copla enamorada se corea de palmas.

Mé siento invadida de una tristeza profunda. El soldado en campaña inspira un sentimiento de respetuosa ternura, que no sentimos al contemplarlo en tiempo de paz. Todos los días, al verlos salir con el convoy, morenos, sudorosos, llenos de polvo, experimento algo semejante á la tierna piedad que parece desprenderse del ambiente del amor y lágrimas con que los rodea el recuerdo de las madres y las amantes lejanas. La despedida de dos amigos va envuelta en la incertidumbre de volverse á ver. No hay seguridad en ningún momento.

Nuestra fiesta no tardó en ser interrumpida por las detonaciones de los «Pacos» y las descargas de fusilería. El suceso de todas las noches; la lenta contribución que traicioneramente cobran los reffeños á nuestro ejército.

Esta noche, después de tirotear en el Lavadero, se aproximan al zoco. Se acerca el «chas chas» que silba la bala en su trayectoria, como si acariciase el oído con un beso de muerte.

Burguete manda apagar las luces del automóvil del duque de Medina de Rioseco, que se halla con nosotros, y los que reían y bailaban un momento antes, empuñan las armas para ir á reforzar las avanzadas. El espectáculo es imponente. En el cielo obscuro, con profundidades de terciopelo, brilla más intensamente la luz de dos luceros; la Luna ha dejado caer su disco de plata detrás de la siniestra cumbre del Gurugú. En el mar, un reflector eléctrico ilumina las tranquilas ondas y se extiende hacia la montaña. Se ve á favor de sus rayos las tiendas de los campamentos, los centinelas de las avanzadas y los repliegues del terreno. Un heliógrafo del Atalayón empieza á comunicar con la plaza.

—No van ustedes á estar bien aquí, Carmen, si esto sigue—me dice Burguete.

Pero ni mi hermana ni yo sentimos miedo entre las tropas. El valor es comunicativo y ejerce una sugestión sobre los espíritus.

Se nota este fenómeno en todas las multitudes.

—El alma colectiva—me dice Burguete—es femenina siempre, aunque esté formada por hombres; por eso, en la guerra, los jefes es preciso que sepan amar á la tropa, seducirla y dignificarla, como á la mujer que se quiere: amor, alma, es el gran secreto para inspirar entusiasmo.

Al mismo tiempo que habla, los hechos confirman sus palabras. Cuando cesa el fuego se nota la contrariedad en todos los que habían olfateado la pólvora. El batallón de Figueras tiene deseo de represalias, ansia de demostrar su valor.

Entonces nosotros volvemos á Melilla; avanza el coche con las luces apagadas, para no servir de blanco á los moros, y el «alto» de los centinelas nos detiene varias veces, dándonos el «¿quién vive?». Es preciso contemplar este espectáculo para comprender con qué entusiasmo, con qué devoción, con qué amor tan inmenso sale de nuestros labios la respuesta: ¡España!

COLOMBINE.

Melilla, 26 de Agosto de 1909.

Para los excedentes de cupo

Madrid 1.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica hoy la siguiente real orden circular:

«Excmo. señor: En consideración á

que la orden de llamamiento á filas de los excedentes de cupo del año anterior se ha hecho en condiciones excepcionales, y sin permitirse la redención, y con el fin de que sirva de ensayo con el nuevo sistema que se propone en el proyecto de ley de reclutamiento presentado á las Cortes en el mes de Abril último, S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer, que los capitanes generales de las regiones autoricen á los jefes de cuerpo para que á los expresados individuos que lo soliciten y por sus condiciones lo merezcan, que tengan familia en la localidad y haya suficientes garantías para creer que pueden atender á su subsistencia, se les permita comer y pernoctar en sus casas, retirándose por las noches á hora prudencial, debiendo tener en el cuartel su armamento y equipo y presentarse con la anticipación suficiente para prestar los servicios que les correspondan y asistir á las instrucciones y demás actos.

Es asimismo la voluntad de S. M. que como consecuencia de no dormir ni comer en el cuartel, los referidos individuos se les debe excluir de los servicios interiores propios de los que están acuartelados, debiendo dejar el importe del rancho á beneficio de los demás, para mejorar su alimentación, entregándoles solamente las sobras y la ración de pan. De real orden lo digo á V. E. para su cumplimiento. Dios guarde á V. E. muchos años.—Madrid 30 de Agosto de 1909.—Linares.»

Alcance postal

Declaraciones de La Cierva

Madrid 31.

Hoy despacharon con el Rey los ministros de la Gobernación y Hacienda.

El señor La Cierva, al salir de Palacio ha dicho que nada oficial había de Melilla.

Afirmó que era inexacta una noticia publicada por *El Guadalete* de Jerez, referente á haber dimitido el subsecretario de Gobernación.

Parece que dicho periódico fundaba el disgusto del conde del Moral de Calatrava porque un hermano suyo que reside en Jerez había sido suspendido en el cargo de concejero del Monte de Piedad de aquella población.

El Sr. La Cierva, concluyó diciendo: Con un hermano mío hubiese hecho lo mismo.

Real orden

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica hoy la siguiente real orden:

El Rey se ha servido disponer que no obstante lo establecido en algunos conceptos de las reales órdenes de 27 Abril de 1876 y 30 de Julio de 1902 al hacerse aplicación de los beneficios que concede el artículo quinto de la ley de 8 de Julio de 1860 á las familias de los militares de todas clases muertos en funciones de guerra á partir del 9 de Junio último ó que fallezcan de resulta de heridas recibidas en ellas, los señalamientos de las pensiones correspondientes á las mismas se regulen por el empleo que se otorgue á los causantes por razón del mérito contraído.

Voluntarios

Hoy marchan á Melilla 39 voluntarios más, inscritos en el regimiento de Covadonga.

Disposición plausible

El Sr. La Cierva ha dispuesto que un inspector de Sanidad gire una visita á los teléfonos del Estado, ordenando la desinfección constante de los aparatos para evitar el contagio.

El Sr. Maura

El Sr. Maura después de despachar con el Rey, dijo hablando con los periodistas que nada nuevo ocurre en Melilla.

Todo va bien—añadió.—Siguen enviándose provisiones á la Restinga.

Interrogáronle sobre los rumores de paz circulados, contestando el Sr. Maura que todo eso carece de fundamento y no sabe de donde lo habían sacado.

El gobierno no tiene noticia alguna de esa carta del Chaldy al general Marina. Lo que sí es cierto, añadió, es que las potencias, incluso España, han dirigido una nota colectiva al Sultán, protestando de los crueles procedimientos seguidos contra los rohistas.

Recordarase que fuimos los primeros en transmitir tales noticias, y aunque en los centros oficiales lo negaban, nosotros no quisimos rectificarnos por constarnos su autenticidad.

Gracias de Real orden

Se han dado las gracias de real orden á los señores que han redactado el reglamento del Teatro Nacional.

El ejemplar aprobado se entregará á los Sres. Rodríguez Marín y Sánchez de León, no pudiéndose hacer lo mismo al Sr. Sellés porque se halla en Portugal.

Conferencia.—Sin noticias

Han conferenciado con el Sr. Maura los ministros de Instrucción pública y de la Gobernación.

Hay carencia absoluta de noticias.

Interprétase esto por muchos en el sentido de que acaso hayan empezado los preliminares de las grandes operaciones en Melilla, pero nada se puede asegurar.

En los centros oficiales se guarda acerca de esto la natural reserva.

De Palacio

El Rey, después de despachar con el señor Maura, marchó en automóvil, con uno de sus ayudantes, á casa del marqués de Viana, donde comió, acompañado del infante D. Fernando, del general Milans del Bosch y del conde del Grove.

Por la tarde paseó el monarca en automóvil por la Casa de Campo.

—Con motivo de ser el cumpleaños de la reina Guillermina de Holanda, el Rey le ha enviado un expresivo telegrama de felicitación.

Donativos

La lista de donativos facilitada hoy en el ministerio de la Gobernación, corresponde á la provincia de Cáceres.

Varios Ayuntamientos han abierto suscripciones para los heridos y las familias de los muertos en Melilla, así como para las de los reservistas, y han acordado protestar del movimiento sedicioso ocurrido en Barcelona.

Para mañana —Entrevista

Mañana, á las cinco de la tarde, se verificará en el ministerio de Estado la anunciada conferencia entre el ministro de Estado y el embajador marroquí, que se halla en Madrid.

—A última hora ha conferenciado el general Linares con el Sr. Maura.

Varias noticias

El Sr. Sol y Ortega era esperado ayer en Madrid para asuntos profesionales, pero hasta la hora presente no se sabe que haya venido.

—Conforme anunciamos, ha sido nombrado coronel del 14.º tercio de la guardia civil D. Julián Fernández Ortiz.

—Ha fallecido en Alcalá de Henares, víctima de una afección intestinal, la viuda del heroico general Vara de Rey.

Locales y provinciales

Al dar cuenta el colega local *La Cruz* del robo de que ha sido víctima nuestro buen amigo D. Fernando de Castellarnau, se expresa de la manera siguiente:

«En nuestra edición de ayer deplorábamos la suerte que nos ha cabido al ser enviada á Tarragona una porción de individuos de malos antecedentes expulsados de la ciudad condal. Tratándose de gente conducida aquí por la guardia civil, no es de esperar de ella ningún beneficio, y si más de un disgusto, y parece que á las primeras veinticuatro horas han venido los hechos á confirmar tan fundados temores.

Decimos parece, porque no sabemos en estos momentos quienes hayan sido los autores de un robo con fractura cometido ayer mañana en el domicilio de nuestro particular amigo D. Fernando de Castellarnau.

Ya es gran casualidad que tal fechoría se haya perpetrado apenas llegados á esta ciudad los referidos sujetos, y además se nos ha llamado la atención sobre la singular pericia que los ladrones han demostrado al abrir puertas cuyas cerraduras no pueden estar acostumbrados á forzar sus congéneres de por acá.

No sería, pues, extraño que fuera este el primer saludo de aquellas buenas gentes.

Por sí ó por no, bueno será asegurar las puertas y redoblar la vigilancia. De la casa del Sr. Castellarnau han desaparecido prendas de ropa y varios objetos de valor, entre ellos un precioso recuerdo de familia.»

Creemos que nuestras autoridades dictarán las órdenes más enérgicas para que sus agentes extremen la vigilancia á fin de que los amigos de lo ageno no repitan fechorías como la llevada á cabo en la mañana del martes en el domicilio del Sr. Castellarnau.

El *Boletín Oficial* de ayer publica la siguiente:

«CIRCULAR:»

La presencia del cólera en Rotterdam constituye una nueva amenaza de epidemia para España. El saneamiento progresivo de los pueblos debe constituir siempre y en las presentes circunstancias de una manera especial la preocupación de todas aquellas entidades á las que por precepto legal les está encomendada la tutela sanitaria de los mismos y de cuyas resoluciones pende á veces la vida ó muerte de sus convecinos.

Las epidemias que no son en la mayoría de los casos más que el castigo de la desidia se contrarrestan y se evitan doblandose todos á los preceptos y consejos de la higiénica.

En su virtud, además de recordar á los Ayuntamientos, Juntas municipales de Sanidad, Alcaldes, Subdelegados, Inspectores municipales de Sanidad la circular de este Gobierno civil de 24 de Septiembre de 1908, les advierto que tienen la obligación ineludible de procurar se adquieran los aparatos y elementos de desinfección que por razón del vecindario de sus respectivas poblaciones les están asignados.

Es necesario por todos los medios proteger las aguas de abastecimiento de toda impurificación y contaminación en depósitos, conductos y distribuciones y cuando se las considere sospechosas no hacer uso de ellas sin depurarlas por medio de la filtración ó ebullición.

De modo alguno debe consentirse la adulteración ó mistificación de alimentos, practicando frecuentes inspecciones y sin contemplación alguna en caso punible entregar los delinquentes á los Tribunales ordinarios, según previene la Real orden del Ministerio de Gracia y Justicia de 11 de Agosto de 1906 y circular de la Fiscalía del Tribunal Supremo de 16 Agosto del mismo año.

Hay que atender con singular interés al servicio de aseo y limpieza de inmundicias y hacer cumplir con todo rigor cuanto se refiera á policía sanitaria y policía urbana.

Inmediatamente se reunirán las Juntas municipales de Sanidad, dándose lectura en la primera sesión que se celebre de la presente circular y de la de 24 de Septiembre último, adopten en su vista las determinaciones que crean más acertadas para la defensa sanitaria y mayor salubridad de sus respectivos pueblos.

Todo olvido de las advertencias que preceden será enérgicamente corregido por mi autoridad.

Tarragona 31 de Agosto de 1909.—El Gobernador, *Carlos García Aliz.*»

El último número de la Revista *La Armonía Social* órgano de la Federación de Asociaciones del Arzobispado de Tarragona para la acción y defensa social contiene el siguiente sumario:

De enhorabuena, por la Redacción.—Crónica general de acción social, por Manuel Guasch y Monravá.—El descanso dominical y la santificación de las fiestas, por Antonio Balcells.—Los nuevos de Barcelona, por Manuel Guasch y Monravá.—Influencia moralizadora del sistema Raiffeisen, por N. Noger.—Crónica particular de la Federación.

Se instruye expediente justificativo de los méritos contraídos por el ayudante de Marina del distrito de Tortosa, D. Cayetano Marabotto Hortos, cabo de mar Sr. Serra, marinos, patronos y cabos de mar que se mencionan en un edicto de la Comandancia de Marina de esta provincia con motivo de los hechos realizados, de carácter meritorio, en tiempos de las inundaciones de Lérida y Tortosa, en Octubre de 1907.

La Delegación de Hacienda de la provincia ha señalado para hoy los libramientos de pagos siguientes:

- D. Ramón Garzón, 6.391'15 pesetas.
- D. Federico Gómez, 215.
- D. Manuel Borrás, 98'95.
- D. Severino Cervera, 1.922.

Correspondiendo á la atenta invitación que nos fué dirigida por el digno Presidente del «Ateneo Tarraconense», D. Juan Babot, acudimos ayer tarde á la reunión que para tratar de la función patriótica á beneficio de los reservistas y heridos en la campaña de Melilla, tuvo lugar en la Secretaría de dicha sociedad.

Los representantes de la prensa local ofrecieron su decidido apoyo para el mejor éxito de un acto que revestirá los caracteres de un verdadero acontecimiento artístico por los valiosos elementos que en él tomarán parte.

Oportunamente publicaremos el programa.

Ha sido desestimada la instancia promovida por el recluta excedente de cupo del reemplazo de 1908, Pablo Fusté Güell, de Vendrell.

En el expreso de anoche salió para Madrid el digno señor Gobernador civil de la provincia, quien, según nuestras noticias, estará de regreso antes de terminar la presente semana.

En la madrugada de ayer ha sido detenido en Alella el director de la disuelta Escuela Moderna de Barcelona D. Francisco Ferrer Guardia por el alcalde de aquella población y un cabo del somaten.

Convenientemente custodiado se le condujo á Barcelona, donde fué sometido á un largo interrogatorio por el señor Gobernador civil para ser entregado luego á la jurisdicción militar.

Se ha incorporado al regimiento infantería de Almania, el capitán D. Nicanor Zornoza.

Ayer salió para Barcelona el administrador del acreditado y elegante «Cinematógrafo Moderno», D. Isidoro Mengibar, con objeto de adquirir la interesante película «La guerra de Melilla», que la casa Pathé ha proyectado en el campo de operaciones.

No dudamos, pues, dados los sacrificios que se impone dicho administrador por corresponder al favor que le dispensa el público tarraconense, que muy pronto podremos admirar la mencionada película de actualidad, siendo nuestra capital una de las primeras en que se exhibirá tan emocionante cinta cinematográfica.

La comisión mixta de reclutamiento de Alicante ha declarado condicionales á los soldados Pascual Agulló Mateu y José Pérez Juan, del regimiento infantería de Luchana.

Ha sido aprobada la cuenta de material del regimiento infantería de Luchana, correspondiente al último cuatrimestre.

Tomamos del *Diario de Tortosa*:

«Nuestro paisano y amigo el notable ciclista Sr. Durán, acaba de obtener un gran triunfo en el velódromo de Avilés, ganando el primer premio en la carrera nacional que se celebró el día 28 del corriente.»

El afamado campeón fué ovacionado por el numerosísimo público que llenaba el velódromo.

El Sr. Durán tomará parte en las carreras anunciadas en Gijón el día 2 de Septiembre y el 8 en San Sebastián, regresando después á Barcelona para tomar parte en otras que tendrán lugar en la capital del Principado. Uno de los premios, consiste en una copa de plata y 100 pesetas en metálico.»

La Sociedad de Pescadores de San Pedro, de Tortosa, anuncia para el día 6 del corriente la subasta de las pesquerías ambulantes del *Ala y Balsa del Bonico*, bajo las condiciones establecidas en los estatutos de aquella Sociedad.

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de la provincia durante el próximo pasado mes de Agosto, ha sido de 761 656 pesetas de las que corresponden á Aduanas 95.128 pesetas.

Por una empresa particular y el Ayuntamiento de Cambrils se está gestionando la instalación del alumbrado por el gas acetileno para el servicio público y privado, mejora que es de aplaudir para comodidad de dicho vecindario, así como en bien de la moral pública.

Las mismas gestiones se practican y en igual sentido en Montbrío y si cabe con más entusiasmo aún, para obtener los beneficios de tan importante reforma.

La ligera lluvia iniciada al anochecer de anteaer se convirtió más tarde en tormenta, relampagueando y tronando con frecuencia hasta la mañana de ayer, cayendo abundantes chubascos.

La lluvia se prolongó hasta las doce y media de la tarde de ayer, a cuya hora empezó a despejarse el firmamento.

Por la noche, de ocho y media a nueve, volvió a caer una ligera lluvia.

A causa de la tormenta, ayer no se hicieron a la mar las embarcaciones que se dedican a la pesca de la vaca.

Ha sido destinado a Melilla el director del parque de suministros de esta capital y Comisario de Guerra de la provincia, D. Angel Aizburu Mondéjar.

Ayer se reanudaron las clases en todas las Escuelas públicas de la capital y pueblos de la provincia.

Boletín Oficial

Circular del señor gobernador civil sobre Sanidad.

—El Agente ejecutivo auxiliar de la Zona de Tarragona hace público la providencia adoptada contra los deudores a la contribución urbana y fiscal que relaciona de la capital.

—La Alcaldía de Flix publica el resultado del sorteo de vocales asociados que han de constituir la Junta municipal.

Y la de San Vicente dels Calders tiene expuesto en Secretaría el proyecto de presupuesto municipal.

—Providencias judiciales.

Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—S. Antolin.
SANTOS DE MAÑANA.—S. Mansueto.

CORTE DE MARIA
Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción de Ntra. Sra. en la Catedral.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS
Continúan en la iglesia de Santa Clara siendo las horas de Exposición por la mañana de ocho a once, celebrándose las Misas de costumbre, y por la tarde de cuatro y cuarto a ocho.

CULTOS PARA HOY
Sagrado Corazón.—Durante la Misa de siete continúa la Novena de San Pedro Claver.
San Magín.—A las ocho continúa la Novena durante la Misa.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIDOS.—Ninguno.
FALLECIDOS.—Ninguno.
MATRIMONIOS.—Ninguno.

Sección comercial

Movimiento del puerto

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

De Marsella y Barcelona, v. «Cabo Palos», de 1230 ts., c. Alsina, con carga general, consignado a D. Mariano Peres.
De Civitavecchia, ber. gol. italiano «Giorgia», de 211 ts., c. Lombardi, con dielas, consignado a D. Luis Agustina.

DESPACHADAS

Para Bilbao y esc., v. «Cabo Palos», con efectos.

Bolsa de Barcelona

Barcelona, 1, 19'56.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Londres a 90 días fecha.	00'00 d.
Id. 469 días fecha.	00'00 »
Id. a 90 días vista.	27'05 »
Id. cheque.	27'53 p.
Paris a 90 días fecha.	00'00 »
Id. la vista.	00'00 »
Hamburgo a la vista.	00'00 »

EFFECTOS PUBLICOS

Dinero Papel	
Deuda interior contado.	00'00 00'00
fin mes.	85'40 85'42g
fin próximo.	00'00 00'00
Deuda amortizable fin mes.	00'00 00'00
Carpeta. provis. Amotr. fin mes.	00'00 00'00

OBLIGACIONES CONTADO

Ferrocarril Norte especiales.	000'00	000'00
San Juan Abatistas.	81'75	82'25
T. B. y F. 2/4 por 100.	58'65	58'85
T. B. y F. 4 1/2 por 100.	00'00	00'00
Alicante 4 por 100.	00'00	00'00
M. T. B. Reus Roda.	00'00	00'00
Almansas 3 %, no adheri.	00'00	00'00
Almansas 3 p. 100 adher.	79'75	80'00
Orense.	52'75	53'25

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial.	000'00	000'00
Sociedad Catalana General de Crédito.	00'00	00'00
Medina-Zam. y O. a V.	23'9	24'00
Norte de España.	78'10	78'20

Bolsa de Madrid

Madrid, 1, 18'82.

4 por 100 interior contado.	85'30
4 por 100 fin mes idem.	85'45
5 por 100 idem fin próximo.	00'00
5 por 100 amortizable.	100'70
Carpeta provisionales amortizable 5 0/0.	94'25
Banco de España.	456'50
Tabacalera.	000'00
Cambios de Paris.	9'15
Idem. de Londres.	27'49
4 por 100 exterior.	00'00

DE ÁFRICA

Telegrama oficial

Melilla, 30.

En Alhucemas y el Peñón ha continuado fuego lento como en días anteriores, sin más novedad que un artillero de El Peñón, contuso.

Esta madrugada a las tres salió coronel Larrea, Cabo Agua, con una pequeña columna a Sidi Brahim, llegando a las siete y media, después de sostener ligero tiroteo.

Su misión era castigar a los de kábila Benikaten, que son hostiles, habiendo conseguido su objeto é incendiado varias casas para castigarlos.

El zoco El-Arbás, batería montaña hizo fuego casas de kábila Lehedara, donde se ocultaban moros, tiroteaban campamento, destruyéndolas sin que ocurra novedad.

Tampoco la ha habido en convoy de hoy. Ha quedado restablecida comunicación telegráfica con Chafarinas que se hallaba interrumpida por avería.

EN MELILLA Y QUEBDANA

Convoyes hostilizados

La artillería ha hecho frecuentes disparos sobre las barrancadas próximas.

Han llegado tres destiladores de agua que envía el marques de Comillas.

También ha llegado la hermosa perra inglesa «Jofel», regalo de la Reina Victoria, para descubrir a los heridos en campaña.

Ha sido destinada al cuerpo de ingenieros. Es inexacto que hubiese ayer combate en el Arbás.

Sin novedad importante.

El enemigo hostiliza los convoyes.—Movimiento de barcos

Los disparos hechos esta mañana por la artillería obedecieron a haberse visto nutridos grupos en las alturas de Sidi-Musa.

El acierto de nuestros disparos obligaron al enemigo a huir rápidamente, refugiándose en las escabrosidades del terreno.

El convoy para el aprovisionamiento de la segunda caseta fué hostilizado, viéndose obligadas las fuerzas que lo escoltaban a desplegarse en guerrilla y avanzar al encuentro del enemigo.

Los moros, parapetados tras las chumberas, hicieron nutrido fuego; pero hubieron de retirarse ante los disparos de la columna, auxi-

liada por las baterías de Sidi-Musa, Lavadero y del fuerte de Camellos.

El convoy que marchó a la Restinga regresó siendo tiroteado por el enemigo al pasar por la bocana de Mar Chica.

Han fondeado el «Cataluña» y el «Pinzón» conduciendo 190 acémilas y soldados de distintas armas.

De las tres destiladoras que ha traído el «Cataluña», una se instalará en la plaza, otra en el Atalayón y la tercera en la Restinga. Cada una de las destiladoras tiene una capacidad de 3 000 litros.

El «Pinzón» ha marchado a Chafarinas y mañana zarpará para Valencia el «Menorquin» conduciendo heridos.

LOS TIROTEOS DE AYER

Detalles del convoy.—Patrullas hostilizadas.—Sigue el movimiento marítimo.—Otras noticias.

El cañoneo de la primera hora de la mañana de ayer fué muy duro. Se supone que los moros tuvieron muchas bajas.

También fué más recia y duradera la escaramuza que sostuvo el convoy junto al primer bloque.

Al regresar el convoy a la plaza también fué atacado, pero con poca intensidad.

Las patrullas de caballería del regimiento de Lusitania, que hicieron ayer servicio en el camino de Sidi-Amét, también fueron hostilizadas sin consecuencias.

En el puerto ha continuado el movimiento de buques.

Han fondeado, además de los ya dichos, los vapores «Puerto Rico» y «Siglo».

El vapor «Cataluña» saldrá mañana para Valencia, llevando 100 convalecientes; el «Pinzón» fué a Cabo de Agua con víveres y municiones, y el «Mahón» ha zarpado para Málaga.

Se han recibido muchos donativos y obsequios para las tropas. También se ha recibido de la comisión de la Cruz Roja un generoso ofrecimiento de la de Coruña, poniendo a su disposición una ambulancia, compuesta de un inspector jefe, tres médicos, 16 practicantes y numerosos camilleros y enfermeros, escrupulosamente escogidos entre individuos licenciados del ejército, y cuyos gastos correrán de cuenta de la comisión de Coruña.

Ya funciona el cable de Chafarinas.

En la Restinga, zoco El-Arbás y Cabo de Agua Cañonazos en el zoco.—Siguen los escaramientos en Quebdana.

Hoy, muy de mañana, se han presentado a la vista del campamento de zoco El Arbás, hacia Addara, varios grupos de kabileños de Cherrany, que agredieron a los moros leales que venían al zoco con provisiones. Los kabileños adictos de Addara repelieron vigorosamente la agresión, auxiliados por el fuego de nuestras baterías que arrasaron varios aduares, después de dispersar a los moros levantiscos.

En el campamento del zoco no se ha registrado, hasta ahora, otro incidente.

El coronel Larrea sigue operando en Cabo de Agua, apoyado por la artillería, la cual destruyó los aduares y las chumberas de la derecha de la región, castigando a los quebdanas, hostilizándoles con frecuencia.

En la mañana de hoy salió al frente de una columna contra Sidi-Brahin, donde llegó, después de una ligerísima escaramuza, arrasando varias casas, y volviendo a Cabo de Agua sin novedad.

TEMPORAL EN MELILLA

Explosión de una mina?—Poniente y polvareda.—Salida del convoy.

Melilla 31.

Se ha oído una detonación parecida a la explosión de una mina.

Presumo que los moros han querido aprovechar las nubes de polvo que levanta el temporal y no permiten ver a más de dos metros de distancia para llevar a cabo algunas de las diabluras a que les arrastra su audacia; pero de la que habrá salido otra vez duramente escarmentados.

Como el heliógrafo no funciona efecto del fuerte temporal y vientos de Poniente, se ignoran en este momento las consecuencias del suceso.

Ha salido el convoy entre nubes de arena. No obstante las molestias del recio vandañal, los soldados van animadísimos.

Sección telegráfica

Madrid, 1.

De Fomento

Por el ministerio de Fomento se ha dictado una Real orden, disponiendo que el Ayuntamiento de Amposta ingrese en la pagaduría de la Jefatura de Obras públicas de Tarragona la parte que le corresponde abonar de los gastos del replanteo previo a la subasta del puente sobre el Ebro en aquel término municipal.

Puente en el Riff

Por el ministerio de Fomento se ha dispuesto que se proceda inmediatamente a realizar las obras oportunas para construir un puente de hormigón armado sobre el Rio de Oro en la carretera de Melilla a Mazuza.

Sobre el combate de ayer

Al salir de Palacio, el capitán general manifestó a los periodistas que es satisfactoria la acción llevada a cabo ayer por nuestras tropas en el zoco Arba, pero que no puede dársele el calificativo de batalla que le dan algunos periódicos.

Embarque de heridos

En el vapor «Cataluña» han embarcado varios soldados heridos, que desembarcarán en Valencia.

Boda moruna

Melilla.—Los moros refugiados al abrigo del fuerte de Camellos, celebraron una boda. No corrieron la pólvora para no causar alarma.

Soldado herido.—Mulos muertos

Melilla.—El soldado Narciso Sánchez fué herido ayer por una bala enemiga en el campamento de Sidi-Musa.

En la segunda caseta los moros nos mataron dos mulos.

Bolsin

Barcelona, 1.

Después cierre, corro última hora:
Interior fin mes, 85'48.
Id. próx. mo, 00'00.
Acciones Norte, 78 20.
A icantes, 92'45.
Orenses, 00'00.
Colonial, 00'00.

Bolsa

Paris, 1.

Exterior: español, 97'12.
Acciones Norte, 337'50.
Alicante, 397'00.
Renta francesa 3 por 100, 00'00.
Plata fina, 00'000.

IMPRENTA LLORENS Y CABRE

Clinica y Consultorio

para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operada, partos, electroterapia y análisis micro-químico de orinas y productos patológicos.

BAJO LA DIRECCION DEL

DOCTOR RABADÁ

Ex-interno del Hospital de la Santa Cruz, ex-Ayudante de la Policlínica del Dr. Fargas y Médico de las Casas de Socorro de Barcelona.

CONSULTA:

De 10 a 12 y de 5 a 7.
Para obreros, de 7 y media a 8 y media, noche.
Para los pobres, gratis los lunes, miércoles y sábados de 12 y media a 1 y media.

Rambla de Castelar, 31, prpal.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 20 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

Montevideo

directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 8 Septiembre saldrá de Génova, el 10 de Barcelona, el 11 de Valencia, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

Montserrat

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Palma a Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasborde en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También cargo para Maracaibo, Cere, Carúpano, Cumaná y Trinidad con trasborde en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 18 de Septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

C. López López

directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasborde los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 8 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor.

P. de Satrústegui

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. Villaverde

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de las Palmas, Cádiz, Alicante Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Pòo

El día 25 de Septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

San Francisco

para Fernando Pòo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904; publicada en la «Gaceta» de 22 de mismo mes.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos servicios, tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Para más informes dirigirse a su agente en Tarragona: D. JOSÉ VILAR TOMÁS, Plaza de Olózaga, 12.

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor

Reina María Cristina

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasborde en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia.—Rebaja en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales para camarotes lujo

1909 AGENDAS 1909

(BAILLY-BAILLIERE)

<h4 style="text-align: center;">Agenda de Bufete</h4> <p>Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.</p> <p>Cuatro ediciones económicas</p> <p>En Madrid: 1, 1.50, 2 y 3 pesetas.</p> <p>En Provincias: 1.50, 2, 3 y 4 pesetas.</p> <p>Cuatro ediciones completas</p> <p>En Madrid: 2, 2.50, 3 y 4 pesetas.</p> <p>En Provincias: 2.50, 3, 4 y 5 pesetas.</p>	<h4 style="text-align: center;">MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria</h4> <p>CONTIENE: Secciones especiales para anotar visitas, citas útiles, gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.</p> <p>PRECIOS</p> <p>En Madrid: 2.50 y 3 pesetas.</p> <p>En Provincias: 3 y 3.50 pesetas.</p>	<h4 style="text-align: center;">Agenda Culinaria</h4> <p>LIBRO DE LA COMPAÑIA que contiene 365 recetas y más de 700 recetas.</p> <p>Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios.</p> <p>Agenda en blanco para anotar al día los gastos de cocina.—Muebles del presupuesto individual y de la familia.—Agenda de la lavandera y planchadora, etc.</p> <p>PRECIOS</p> <p>En Madrid: 2.50 y 3 pesetas.</p> <p>En Provincias: 2.50 y 3.50 pesetas.</p>	<h4 style="text-align: center;">Agenda de Bolsillo</h4> <p>para uso de Particulares.</p> <p>Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc.</p> <p>Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz.</p> <p>PRECIOS</p> <p>EN MADRID: 1.50 y 2.00 pesetas.</p> <p>EN PROVINCIAS: 2 y 2.50 pesetas, respectivamente.</p>
<h4 style="text-align: center;">Agenda Médico-quirúrgica</h4> <p>de bolsillo</p> <p>o Memorandum terapéutico. Formulatio moderno y diario de visita.</p> <p>Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares. Diario de visita.—Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica.—Formulario.—Venenos y contravenenos.—Agua mineral.—Sesuvium útil a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.</p> <p>PRECIOS</p> <p>2.50 pesetas en Madrid y en Provincias.</p>			

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

LLORENS Y CABRÉ

FORTUNY, 4.-TARRAGONA

Se confeccionan con esmero, prontitud y economía toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.

- ◆ Tarjetas de visita.—
- ◆ Programas.—Carteles.—
- ◆ Facturas.—Esquelas de defunción.—Participaciones.—Talonarios de la Lotería.—Sobres de todas clases.—B. L. M.—etc., etc.